

E ENTREVISTA. CAMILA ROJAS, diputada ex-Comunes, realiza balance como jefa de bancada del Frente Amplio y el año electoral:

"De lo que ocurra en la región, habrá que hacerse responsable si gana la derecha"

Sebastián Mejías O.
 sebastian.mejias@mercuriovalpo.cl

A punto de dejar su rol como jefa de bancada del Frente Amplio, la diputada Camila Rojas (ex-Comunes) evalúa lo que fue este año y medio en el Congreso. Junto con ello, reflexionó sobre el Gobierno, la unidad del sector y proyectó las elecciones de octubre.

- ¿Qué balance hace de su rol de jefa de bancada?

- Es un rol que lleva mucho trabajo y que hicimos, durante este tiempo, en medio de la unificación del Frente Amplio. Nos dimos el tiempo para tener una unificación efectiva dentro de nuestra propia bancada, con un equipo conjunto, un mismo equipo de comunicaciones, un equipo legislativo y asesores para toda la bancada. Un trabajo importante que no ocurría antes, cuando cada uno de los partidos tenía sus propias asesorías.

- A nivel de diálogo con las demás bancadas, ¿qué rescata?

- Ha sido un año y medio complejo en términos de relación con las otras bancadas. Tuvíamos entremedio la discusión de la reforma de pensiones, del pacto fiscal y su primer rechazo, junto a todo lo que vino después, con la reforma tributaria. Ha habido discusiones bien relevantes que nos ha tocado afrontar. Con todas las dificultades, sentimos que la tarea quedó más que cumplida.

- ¿Costó trabajar con la oposición?

- Es que con el nivel de la oposición tenemos una cuesta mucho más empinada. Y eso, posterior al resultado de plebiscito constitucional de 2022 y a sabiendas de la posición que el Congreso tiene, evidentemente es una tarea difícil. Ahora, nosotros no damos ninguna votación por perdida y, en ese sentido, las conversaciones oficialistas con las bancadas de oposición se siguen dando.

- ¿Es frustrante no poder concretar temas que eran prioritarios para el Gobierno?

- Creo que la mayor frustración de nuestro sector es que todavía

no podamos avanzar en la reforma de pensiones y por eso tenemos que seguir insistiendo en aquello. Hablamos de una reforma necesaria, muy sentida por la población, pensando en que las pensiones aumenten ahora. Lamentablemente, no hemos logrado que haya ley. Pero sí hay otros proyectos en los que sí hemos logrado avanzar, como el pago de la deuda de pensiones de alimentos o la ley de 40 horas, que desde el FA hemos promovido con mucho ímpetu.

- Se dice que el Gobierno perdió la pelea por hacer transformaciones y hoy se conforma con reivindicar la estabilidad económica. ¿Lo ve así?

- Es que ambas cosas siguen estando sobre la mesa y no dejarán de estarlo. Somos gobierno y, evidentemente, nos interesa la situación de las arcas fiscales. Cuando se es gobierno hay una preocupación por la estabilidad económica, pero eso no significa que se deje de lado la agenda de cambios ni las propuestas de reforma. Tampoco el Gobierno ha abandonado ese rol. Aun así, reconozco que hay temas donde nos gustaría avanzar y no hemos podido, como en pensiones y reforma tributaria.

- Del alza de las tarifas eléctricas, ¿cuál es su posición?

- Que efectivamente hubo un congelamiento de tarifas que sí no se estabilizaba, podría impactar aún más en las cuentas. Eso es un hecho, pero el ajuste debe ir de la mano con la ampliación de un subsidio que se financie, por ejemplo, con un cobro extra a las empresas contaminantes, que es lo que proponemos como Frente Amplio. Pero, además, creo que hay una discusión estructural sobre las compañías de electricidad y las tarifas.

- En términos de balance de estos años de mandato, ¿es más complejo ser gobierno que oposición?

- Nos tocó ser gobierno y recibir el país en un momento de mucha crispación social, pospandemia, con una economía muy golpeada y sin contar con mayoría parlamentaria. En ese camino de gobernar y no sólo administrar, sino transformar, hemos tenido un aprendizaje



ROJAS ASUMIÓ EN ENERO DE 2023 LA JEFATURA DE BANCADA DEL FA.

"No soy de quienes achacan la responsabilidad de la situación de la comuna a Jorge Sharp, (...) pero si presentamos nuestra propia alternativa es porque también tenemos críticas a lo que ha sido la actual gestión".

importante.

NUEVO FRENTE AMPLIO

- ¿Cuánto incidió el caso Convenios o los cuestionamientos a Comunes en acelerar la unidad del Frente Amplio?

- Ese tipo de situaciones que tú relatas, evidentemente golpearon en su momento a la coalición. Creo que la decisión de ser un solo partido es un poco más profunda y viene de una discusión que si bien es verdad que incorporó situaciones críticas, es de más larga data. Lo que nos une es mucho mayor que la heterogeneidad que nos caracteriza. Aun que sí, por supuesto que los momentos críticos han generado una relación y un fortalecimiento de quienes seguimos aquí. Tú mencionas esos dos casos, pero también en otro momento tuvimos quiebres, gente que se fue del FA, y los que nos quedamos tomamos la decisión de unirnos, considerando que

una sola herramienta política responde mejor al desafío de ser gobierno hoy y otros de largo plazo.

- ¿Este FA llega golpeado con las situaciones que se vivieron?

- Es que son momentos que nosotros enfrentamos cuando ocurrieron. En el caso de Comunes, de Karina Oliva, hubo un proceso interno de justicia partidaria, en un tribunal supremo. En el caso de Democracia Viva también hubo proceso, aunque partimos con la situación de Antofagasta y terminó siendo un caso mucho más complejo, donde no sólo estaba involucrado el Frente Amplio. Todos esos momentos los enfrentamos con bastante convicción y de cara a la ciudadanía, haciendo lo que creíamos que había que hacer.

EXPECTATIVA ELECTORAL

- Ahora que enfrentarán su primera elección en unidad, ¿qué expectativas tienen?

- El cómo nos vaya en la elección va a ser parte de cómo nos hemos instalado y cómo la ciudadanía evalúa nuestro trabajo. Las cartas que llevamos son las que, creemos, tienen opción de competir. En el caso de Valparaíso, Camila Nieto, o en Viña, donde apostamos a la reelección de la alcaldesa Macarena Ripamonti. Nos interesa también San Antonio, Limache, la reelección de Quilpué, Casablanca y Juan Fernández. Va-

mos a dar una pelea importante en octubre.

- ¿Perder centros importantes de la región sería un fracaso?

- Una vez que esté el resultado, todos nos tenemos que hacer responsables de las decisiones que tomamos. Entonces, de lo que termine ocurriendo en la Región de Valparaíso, habrá que hacerse responsable si es que gana la derecha. También creo que desde que se inscriban las candidaturas, vendrá un trabajo importante de campaña y de reencantamiento que realizar para que la gente vaya a votar y, efectivamente, en octubre tengamos un buen proceso.

- Finalmente, ¿el gobernador, Rodrigo Mundaca, será el candidato único del oficialismo?

- El candidato más competitivo de la izquierda y la centroizquierda es Rodrigo Mundaca, y espero que con las conversaciones que se den de aquí al 29 de julio tengamos un solo candidato como sector político. Creo que el PS va a tomar la mejor decisión y al menos mi invitación es que se definan por el candidato más competitivo, que es el gobernador Mundaca.

- De los rivales de Mundaca y la discusión que está dando la oposición, ¿qué piensa?

- Me tocó compartir con María José Hoffmann cuando era diputada, en la Comisión de Educación. Desde el punto de vista político, su candidatura me preocupa mucho, principalmente por lo que ella representa. Si uno lo grafica en votaciones, hay que pensar cuál fue su rol respecto de la ley Longueira que aprobó o su rol sobre la ley que habilitó que existan gobernadores, donde ella votó en contra.

- ¿Era necesario presentar una candidatura contra el sharpismo en Valparaíso?

- No soy de quienes le achacan la responsabilidad de la situación de la comuna de Valparaíso a Jorge Sharp, porque hubo administraciones anteriores que tuvieron impacto en aquello. Sin embargo, nosotros tenemos nuestra propia alternativa para la comuna, que es Camila Nieto, porque también tenemos críticas a lo que ha sido la actual gestión. **CS**

